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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* Rectores buscan evitar regateo; piden presupuesto razonable.-  

El Universal: Frente al cambio de gobierno, rectores de universidades públicas han vuelto a unificar sus 
voces para evitar la pasarela de año tras año y “regatear” o pedir “limosna” al solicitar aumento de su 
presupuesto anual en la Cámara de Diputados. El secretario general ejecutivo de la ANUIES, Rafael López 
Castañares, se reunirá esta semana con el equipo de transición en los temas hacendarios del presidente 
electo Enrique Peña Nieto, y ahí, solicitará a nombre de los rectores, un presupuesto “razonable” y superior 
a 127 mil millones de pesos, que fue el otorgado al sector en 2012. (Pág. 14) 

La Crónica: Desplegado del IPN titulado “Encuentros. Nuestras instituciones, nuestras prioridades”. (La 
Crónica 9, Reforma 5-Ciudad, La Razón 27) 

* Alza salarial de 3.9% en la UNAM; no habrá huelga 
 
La Jornada: Con un día de anticipación, el Stunam llegó a un acuerdo salarial con la directiva de la 
máxima casa de estudios, en el que se otorgó un aumento directo de 3.9 por ciento, así como 2.4 por 
ciento en prestaciones para los casi 20 mil agremiados de esta organización.  
Según informó la dirigencia gremial, la negociación también incluye retabulación de algunas categorías de 
trabajadores, incremento a 771 pesos en el pago de despensa y aumento en prestaciones de apoyo al 
salario. 
 
Cabe referir que el aumento en la UNAM marca pauta en las negociaciones de otras universidades. El 
sindicato pidió incremento de 20 por ciento. (Pág. 16) 

 
SEP 

 

* México, con las condiciones para ser un mejor país: Córdova Villalobos 

UnomásUno: Manzanillo, Colima.- Al participar en la inauguración del  XIII Simposium Mundial de 
Liderazgo, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, manifestó que México tiene 
las condiciones necesarias para ser un mejor país, pero necesita de sus jóvenes.  
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Así lo afirmó el Titular de la SEP, al dictar la conferencia Magistral  Liderazgo y Responsabilidad Social, en 
la que habló de los elementos que debe tener un líder dentro de la sociedad y de cómo los jóvenes de 
ahora son afortunados por contar con una educación de calidad, por lo que deben jugar un papel funda 
mental en la sociedad y ser activamente responsables de lo que ocurre en su entorno. Los jóvenes, 
abundó, están en una situación óptima para asumir el rol de líderes responsables que requiere el país, ya 
que cuentan con las herramientas y habilidades necesarias para asumir esa responsabilidad.  En el evento, 
donde estuvo acompañado del rector de la Universidad Tecnológica de Manzanillo, Miguel Santana 
Rodríguez, el Titular de la SEP consideró que se requerirán alrededor de 15 mil millones de pesos para 
crear 380 ó 400 nuevas preparatorias anualmente, a fin de que en el año 2021 se logre la cobertura 
universal en el bachillerato. (UnomásUno 8, Punto Crítico 5, Notimex.com, Diario Rotativo.com, 
Publimetro.com, Elfinanciero.com, La red de radio red, Formato 21, AF Medios.com (2), Antena 
Radio) 

* Matías Pascal.- Póker Político 

UnomásUno: “El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, resaltó que hoy la 
probabilidad de que un joven curse estudios universitarios es, cuando menos, tres veces superior a la de 
generaciones pasadas. Córdova Villalobos inauguró el XIII Simposium Mundial de Liderazgo, en 
Manzanillo, Colima. En gira de trabajo por Colima, el secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova 
Villalobos, dejó claro que los jóvenes de hoy son la generación que cambiará la mentalidad de los 
mexicanos a una visión positiva, optimista y ganadora, gracias a la educación de calidad que ya reciben”. 
(Pág. 6)  

* J. Armando Téllez Flores.- Plataforma Laboral 

Diario de México: “El Secretario de Educación Pública, doctor José Ángel Córdova Villalobos, avaló la 
participación de los jóvenes al manifestar que México tiene las condiciones necesarias para ser un mejor 
país.  

Al participar en la inauguración del ‘XIII Simposium Mundial de Liderazgo’, en Manzanillo, Colima, el Titular 
de la SEP dictó la conferencia magistral ‘Liderazgo y responsabilidad social’, en la que habló de los 
elementos que debe tener un líder dentro de la sociedad y de cómo los jóvenes de ahora son afortunados 
por contar con una educación de calidad, por lo que deben jugar un papel fundamental en la sociedad y ser 
activamente responsables de lo que ocurre en su entorno”.  (Pág. 14) 

* Se requieren $15,000 millones extra para educación.-  

Ovaciones: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, consideró necesario 
continuar invirtiendo en esta área y precisó que se requieren unos 15,000 millones de pesos extras al año 
para crecer 50% en el nivel medio superior, así se aplicaría en la construcción de 380 planteles al año y 
podría alcanzarse la cobertura de bachillerato obligatorio antes del 2022...  
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En el XXXVI Congreso Internacional de Cirugía General en Cancún, Quintana Roo, se refirió a la reforma 
laboral y destacó la importancia de crear mejores condiciones de trabajo para los jóvenes, al flexibilizar su 
contratación por horas y garantizarles prestaciones y antigüedad. (Ovaciones PP y 5, El Economista 87, 
Rumbo de México 2, UnomásUno 8, El Sol de México 4, La Razón 8, Milenio.com, Formato 21, Radio 
13 (2), Sinembargo.com, Uniradionoticias.com, Ejecentral.com, El golfo.info, Periódicocorreo.com, 
Provincia.com, AFmedios.com, Notimex.com, Grupofórmula.com, MMSpress.com, 
Diariorotativo.com, Veracruzanos.info, Publimetro.com, LaRazón.com, ElSoldeMéxico.Com, El 
Occidental.com)  

* Sección De rápido 

La Razón: “Necesarios, 15 mil mdp para escuelas. El Secretario de Educación Pública, José Ángel 
Córdova, afirmó que para incrementar un 50 por ciento en el nivel medio superior y alcanzar la cobertura 
universal, se requieren alrededor de 15 mil millones de pesos extras anuales”. (Pág. 8)  

* Con reforma laboral, más jóvenes tendrían oportunidad de trabajar: Córdova Villalobos.-  

El Sol de México: El Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, señaló que con la 
aprobación de la reforma laboral, más jóvenes tendrán la oportunidad de trabajar y estudiar. De gira de 
trabajo por Cancún, Quintana Roo, el funcionario afirmó que la mejor inversión que se puede hacer en 
México es en la educación, porque asegura el futuro del país con jóvenes mejor preparados. (Pág. 4-A) 

* Córdova lamenta acceso a alcohol.-  

Excélsior: Luego de que la Encuesta Nacional de Adicciones reveló que se incrementó el consumo del 
alcohol entre jóvenes de 12 a 18 años, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova, señaló 
que el grave problema es que a esa edad beben “de manera compulsiva” y tienen mayor permisividad… 
Entrevistado sobre la encuesta publicada el pasado lunes, Córdova criticó que desde la casa se fomente 
ingerir bebidas alcohólicas. 

“Esas conductas eventuales de decir: ‘¡échese un trago para que se vaya enseñando y sea hombre!’ no 
caben”, dijo en la Premiación del 12 Concurso Leamos Ciencia para Todos 2011-2012. (Pág. 21) 

*Importante fomentar gusto por la ciencia desde temprana edad: Córdova Villalobos.-  

UnomásUno: La tarde de ayer se celebró la XII Ceremonia de Premiación del Concurso Leamos Ciencia 
para Todos organizado por el Fondo de Cultura Económica y la Academia Mexicana de Ciencias, en donde 
estudiantes entre 12 y 25 años de edad fueron reconocidos por sus aportaciones a favor del fomento 
científico. En el evento realizado en la Secretaría de Educación Pública, el Titular José Ángel Córdova 
Villalobos hizo un merecido reconocimiento a los más de 24 mil alumnos de diversas instituciones por su 
participación en este certamen.  
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El Titular de la SEP reconoció la original estrategia planteada con este concurso por el FCE para la 
divulgación de la ciencia y despertar el interés de la juventud en estos temas. (UnomásUno 4, Excélsior 
21, Once Noticias)  

* Se desmarca la SEP del creciente consumo de alcohol entre estudiantes.-  

El Sol de México: Ante el incremento del consumo de drogas y el tabaco entre los jóvenes mexicanos, 
sobre todo en los que tienen entre 15 y 18 años y que están en edad para cursar el bachillerato, el 
Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, descartó que este incremento en el 
consumo de drogas se deba a un fracaso de políticas implementadas desde las esferas públicas. (El Sol 
de México PP y 4, Reforma 2, Excélsior.com, Pulsodelatarde, NoticiasMVS, Efektotv (3), 
ElSoldeMéxico.com, Enfoque) 

* Buscan que SEP frene consumo de drogas.-  

Excélsior: Si la Encuesta Nacional de Adicciones señala que los jóvenes consumen tabaco, alcohol o 
sustancias tóxicas en edades más tempranas, sobre todo en bachillerato, no significa que los programas 
escolares para evitarlo hayan fracasado, sino que las causas de fondo vienen de los cambios en las 
dinámicas familiares y laborales. “No creo que los esfuerzos gubernamentales desde la escuela den 
evidencia de un fracaso de las políticas a este respecto…”, subrayó el Subsecretario de Educación Media 
Superior, Miguel Ángel Martínez Espinosa. Dijo que a la SEP le corresponde atender los efectos de esas 
circunstancias… Al respecto, Javier Álvarez, representante del Fondo de las Naciones Unidas para la 
Infancia, comentó que programas educativos como el que aplica la SEP en mil 800 bachilleratos federales 
y estatales sí puede detener las adicciones entre estudiantes, porque se les brinda información sobre las 
consecuencias del consumo de drogas. (Pág. 21)  

* SEP: deserción escolar bajó 2% este sexenio.-  

El Financiero: El Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, aseguró que la 
deserción escolar en el nivel medio superior bajó en dos puntos porcentuales, al pasar de 16.7 al inicio del 
sexenio a 14.5 por ciento en la actualidad.  

Durante la presentación del Informe del Programa Construye T 2010-2011, el funcionario federal informó 
que no obstante, al año cerca de 600 mil jóvenes abandonan sus estudios por diversos factores, entre los 
que destacan los académicos y los económicos. En la sede de Naciones Unidas, el funcionario comentó 
que hay otras cosas que llevan a los jóvenes a desertar, algo que precisamente busca atacar el Programa 
Construye T. (El Financiero 41, Reforma 16, La Jornada 39, El Sol de México PP y 4)  
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* Avanza transición educativa.-  

UnomásUno: El Oficial Mayor, Guillermo Bernal Miranda; el Coordinador de Asesores del Secretario, 
Ezequiel Gil Huerta, y el Director General de Comunicación Social de la SEP, Fernando Mora Guillén, junto 
con el Coordinador de Educación, Aurelio Nuño Mayer, y el Coordinador de Comunicación Social del 
equipo de transición del Presidente electo, David López Gutiérrez, presidieron el pasado lunes una serie de 
reuniones para abordar los temas más relevantes relacionados con la situación presupuestal de la SEP, así 
como con los medios de comunicación del sector. (UnomásUno PP y 8, La Jornada 39, La Crónica 4) 

* Francisco Rodríguez.- Índice Político 

índicepolitico.com: “La SEP, según Claudio Equis. Ya me extrañaba que el altruismo y la abnegada 
entrega a las causas educativas, así como el furibundo e irracional ataque sistemático al gremio magisterial 
de don Claudio Equis no se pusiera en tela de duda. Don Claudio Equis es un junior viejo que nada tiene 
de innovador, ni de desprendido, ni de buena onda, ni de nada de eso. Responde a intereses. Maneja 
intereses. Es manejado por intereses. Y, claro, persigue acrecentar intereses. Ha sido gracias a mi amigo y 
colega Salvador García Soto que apenas me he enterado de que el junior viejo Claudio Equis busca, 
presiona, exige, demanda ser el próximo Titular de la SEP, apenas termine el malhadado sexenio que 
haiga sido como haiga sido, ocupa todavía Felipe Calderón. Porque ahora resulta que también en su 
calidad de ex vicepresidente de Televisa, busca, presiona, exige a Enrique Peña Nieto ser el próximo 
Titular de la Secretaría de Educación Pública. ¡Tanto altruismo merece recompensa!, ¿a poco no?” 
(índicepolitico.com) 

* A favor Aureoles del diálogo para solucionar conflicto de normalistas.-  

La Prensa: La falta de atención a los problemas que se presentan en las Escuelas Normales rurales de 
Michoacán causó que los desacuerdos entraran en fase de conflicto y crisis, porque en vez de una salida 
construida sobre el consenso o el diálogo, se privilegiaron las vías no consensuadas, lo cual constituye un 
riesgo, sostuvo lo anterior el coordinador de la bancada del PRD en la Cámara de Diputados, Silvano 
Aureoles Conejo… En la instalación del grupo plural de diputados que buscarán concertación entre 
normalistas y la Secretaría de Educación Pública, el perredista declaró: “no debemos optar por el uso de la 
fuerza porque genera violencia”. (Pág.  17)  

* Propone PAN-DF aplicar ENLACE a alumnos de educación media superior.-  

Ante el fracaso que resultó la pasada Prueba de Evaluación Magisterial a los maestros del país que se 
sometieron a ella, en la cual obtuvieron en su mayoría una calificación de 5.8 como máxima, la diputada 
local del PAN, Priscila Vera Hernández, se pronunció a favor de que se aplique la Prueba ENLACE a los 
estudiantes de educación media superior para ver el estado en que se encuentra la educación en el DF. 
(La Prensa 17)  
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* Deslindan a egresados de posgrados “pirata”.-  

Reforma: Morelia, Michoacán: Quienes hoy ostentan títulos de posgrado emitidos en forma irregular por el 
Gobierno de Michoacán, se desmarcaron de presuntos actos ilegales. Algunos de los beneficiados con 
esas titulaciones aseguraron haber actuado de buena fe, incluso, uno de ellos amagó con proceder 
legalmente contra el Centro de Investigaciones para el Desarrollo de Michoacán, que expidió los 
certificados. (Pág. 18-Estados) 

* Demandas del SNTE devoran a cinco estados.-  

Excélsior: Las demandas sindicales del magisterio han dejado un hueco de 15 mil 571 millones de pesos 
en el erario de Puebla, Durango, Zacatecas, Oaxaca y Michoacán, estados donde se concentran las 
mayores prestaciones del gremio, advirtió el senador Alejandro Tello. El legislador del PRI explicó que la 
descentralización educativa generó una doble negociación de los maestros del SNTE con los gobiernos 
estatales y federal, y sus demandas crecientes ya pusieron contra la pared las finanzas de las entidades 
federativas. (Excélsior PP y 2) 

* Rubén Lara León.- Perspectiva 

Rumbo de México: “…el SNTE es un problema de Estado. El asunto es de urgente resolución. La 
educación pública debe ser rescatada para bien de todos. Aún es tiempo de alcanzar la calidad de la 
enseñanza, sin la cual nunca podremos aspirar a rebasar la postración en la que está el país. Ni el SNTE ni 
nadie tiene derecho a monopolizarla”. (Pág. 6)  

* Carlos Ornelas.- Más sobre la Edutopía 

Excélsior: “Hace unas semanas, una maestra me regañó. Me dijo –y no le falta razón- que en mis 
artículos y libros me ocupo de señalar lacras y que no me aplico a forjar propuestas para mejorar. ¡Es un 
pesimista!, me manifestó. Le expliqué mi discernimiento vital: soy pesimista en el corto plazo, más optimista 
para el largo plazo. Hoy ofrezco una muestra de esa convicción, con base en la Edutopía que construí en 
mi libro, Educación, colonización y rebeldía: la herencia del pacto Calderón-Gordillo (México, Siglo XXI 
Editores 2012), parto de la diferencia entre la ilusión y la esperanza. La primera es un enfoque exagerado 
de los deseos; la segunda es un elemento esencial de los educadores”. (Pág. 22) 

* Ricardo Rocha.- Detrás de la noticia 

El Universal: “Demoliciones urgentes. Ya es ineludible el clamor popular e intelectual en contra del 
adefesio urbano representado por la estatua de Heydar Aliyev, a quien muchos aclaman en Azerbaiyán 
como el fundador de esa nueva república antes soviética y ahora una próspera nación petrolera… el 
clamor cuasi unánime para el todavía jefe Ebrard: ‘Marcelo, tira eso’. 
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Y para que la cosa sea pareja, también habría que decir: ‘Enrique, tumba esa porquería’, refiriéndonos a la 
infamia llamada burlonamente Estela de Luz. Ese monumento a la corrupción, a la ignominia y a la 
voracidad de los gobiernos contra sus gobernados”. (Pág. 16)  

* José Antonio Carranza Palacios, Brújula 
 
El Sol de México: “Nos proponemos en esta colaboración, dividida en dos artículos, por las limitaciones de 
espacio, presentar de manera inicial, lo que ha sido la capacitación para el trabajo en el contexto de la 
educación de los adultos; en el siguiente artículo, lo que actualmente es y, una propuesta de cómo ir 
transformando la educación para los adultos, la cual en la actualidad se limita a la alfabetización, a la 
primaria y a la secundaria, y como entrelazar estos niveles con la capacitación para el trabajo a fin de darle 
un nuevo impulso y sentido… En el cardenismo se vio impulsada con la creación de todo un sistema de 
escuelas técnicas y con la formalización de escuelas primarias y secundarias nocturnas para trabajadores; 
escuelas que daban la oportunidad a aquellos mexicanos que habían aprendido a leer y a escribir, para 
que por las noches pudieran concluir estos niveles educativos… Revisando estos años de la historia de 
México, concluimos que la vinculación entre la capacitación para el trabajo y la educación para los adultos 
ha sido muy estrecha”. (Pág. 14)  
 
* De rápido  
 
La Razón: “Finaliza con éxito CLASE 2012. Marinela Servitje, presidenta del Compromiso Social por la 
Calidad de la Educación, clausuró la Cumbre de Líderes en Acción por la Educación 2012 ‘multiplicando 
experiencias educativas’ (CLASE 2012), que reunió a especialistas nacionales e internacionales con miras 
a elevar la educación en nuestro país”. (Pág. 7)  
 
* “Tenemos todo un coctel de manifestaciones”: CNTE 
 
Milenio: Tras denunciar rezagos y pendientes en diversos rubros por parte de las autoridades estatales, la 
Sección 18 de la CNTE en Michoacán, en voz de su dirigente, Juan José Ortega Madrigal, dejó en claro 
que las movilizaciones dependerán de la respuesta del gobierno del estado. Advirtió: “tenemos todo un 
coctel de propuestas de manifestaciones que se tendrán que consultar con la base”. (Pág. 21)  

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Inauguran centrales eólicas La Venta III y Oaxaca I 
 
Milenio: El presidente Felipe Calderón inauguró las centrales eólicas La Venta III y Oaxaca I, de 300 mega 
watts. Recordó que anteriormente se contaba con dos mega watts y ahora con más de mil 300 mega watts, 
es decir, que hubo un aumento de 650 por ciento.  
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Acompañado por el gobernador de Oaxaca, Gabino Cué; Xavier Viteri, director de Iberdrola Renovable; 
Gustavo Fernández, director general de Grupo Actividad de Construcción y Servicio; así como Jordy 
Herrera, secretario de Energía, comentó que México es un referente en América Latina de energía 
renovable y es el mayor productor de energía eólica, “seguramente llegaremos a ser el mayor productor de 
energía hidráulica que tiene una complejidad especial”. Posteriormente, el Presidente Calderón inauguró el 
Parque Eólico Piedra Larga de Grupo Bimbo y Renovalia de 90 mega watts. (Pág. 35) 
 
* Calderón: “gracias a Dios salimos avante” 
 
Milenio: A un mes de concluir su sexenio, el Presidente Felipe Calderón aseguró que, a pesar de los 
problemas que le tocó enfrentar en su gobierno, “estamos saliendo avante, gracias a Dios”.  
Durante la inauguración del Tramo carretero Arriaga-La Ventosa, el mandatario aprovechó para despedirse 
de los oaxaqueños y afirmó que “echamos todo” para poder salir adelante como país.  
 
“Probablemente esta es la última vez, la última ocasión que como Presidente de la República, porque yo 
seguiré aquí, viviendo ya en mi rescatada calidad de ciudadano, vendré a esta región del país. Pero quiero 
agradecerles a todos su apoyo, su comprensión, su entusiasmo en estos años complicados que nos tocó 
vivir, pero también, le echamos todo para poder salir adelante como país y, a pesar de nuestros problemas, 
desde luego que estamos saliendo avante, gracias a Dios”, expresó. (Pág. 35) 
 
* México se solidariza con EU por tormenta 
 
Milenio: El gobierno de México manifestó su solidaridad con las comunidades afectadas por el paso del 
ciclón Sandy por la costa este de Estados Unidos y dijo estar en alerta para dar “protección consular a 
todos los mexicanos que la requieran”. La Secretaría de Relaciones Exteriores informó en un comunicado 
que desplegó “acciones de asistencia y protección consular para los mexicanos que se encuentran en 
zonas afectadas” por el fenómeno, que provocó más de 43 muertes y dejó a más de 8 millones de hogares 
sin luz. (Pág. 37) 
 
* Una agresión contra periodistas lo es también contra la democracia: Poiré 
 
La Jornada: A un mes de que concluya el sexenio, el Secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, 
agradeció a los empresarios de la radio y la televisión su apoyo. Los calificó de “grandes aliados”, 
“esenciales” y “ejemplo de compromiso con la democracia”, dentro de la estrategia gubernamental contra el 
crimen. Durante la firma de un convenio entre la CIRT y la Secretaría de Gobernación para la protección de 
defensores de derechos humanos y periodistas, el funcionario hizo un recuento de la estrategia contra la 
delincuencia y del apoyo recibido por los radiodifusores. (Pág. 10) 
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* Depreda el crimen Acapulco 
 
Reforma: La inseguridad y violencia que registra Acapulco han ahuyentado al turismo. El saldo: la llegada 
de cruceros y de viajeros por aire se desplomó y la ocupación hotelera cayó, mientras que más de mil 
pequeños negocios han cerrado, señalan estadísticas oficiales y empresarios consultados por Reforma. 
Además, los precios de vivienda turística en el otrora paraíso del Pacífico han caído 30 por ciento en los 
últimos 4 años debido a la baja demanda, según datos de la Asociación Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios. El lunes, en el más reciente caso de violencia contra la industria turística, un comando 
incendió un hotel en la Costera Miguel Alemán. (Reforma Ocho Columnas y 11 Nacional) 
 
* Sandy deja devastación y daños por 50,000 mdd 
 
La Crónica: En Queens ardieron 80 casas debido a cortocircuitos; cierran puentes de Manhattan y están 
inundados siete túneles clave del Metro; no hay fecha para reanudar servicio en el transporte. El agua 
subió a nivel histórico de 3.4 metros; paran de manera preventiva dos plantas nucleares en Nueva York. La 
bolsa de NY no operó por segundo día consecutivo; la abrirían hoy; hasta ayer, 11 mil vuelos cancelados.  
 
A raíz del devastador paso de Sandy, el presidente estadounidense y candidato a la reelección, Barack 
Obama, abandonó la campaña electoral y, recluido en la Casa Blanca, se centra en evaluar los daños y 
gestionar la crisis provocada por el huracán. (La Crónica Ocho Columnas, 23, 27 y 28) 
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NECESARIO SEGUIR INVIRTIENDO EN EDUCACIÓN: CÓRDOVA 
VILLALOBOS 

 

 Se requiere invertir 15 mil millones de pesos anuales extras en bachillerato, a fin de alcanzar la 
cobertura universal con miras al 2022.  

Cancún, Q.Roo.- El Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, 
afirmó que es necesario seguir invirtiendo en educación; y dijo que para crecer en un 50 por ciento en 
el nivel medio superior, se requieren alrededor de 15 mil millones de pesos extras anuales. 

 
Explicó que esta inversión se aplicaría en la construcción de 380 planteles al año por lo menos, 

 con lo que podrá alcanzarse la cobertura universal de bachillerato obligatorio antes de 2022. 
 
El titular de la SEP agregó que la inversión en materia educativa permitirá crecer no solo en 

infraestructura, sino también en personal para dar continuidad a los programas de calidad para formar 
a los profesionistas que el país requiere, al subrayar que México está llamado a ser un país exitoso. 

En el marco del XXXVI Congreso Internacional de Cirugía General, el responsable de la política 
educativa del país se refirió a la reforma laboral y destacó la importancia de crear mejores condiciones 
para los jóvenes, al flexibilizar su contratación por horas, garantizándoles prestaciones y antigüedad. 

 
Es un paso trascendente, toda vez que se trata de evitar la deserción cuando ingresan al 

bachillerato, y más aún a la universidad porque es cuando más apoyo económico requieren. Agregó 
que aún cuando en este Gobierno se ha tenido el programa de becas más grande en la historia de  
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México, no es suficiente, porque muchos jóvenes están en situación precaria, por lo que sería 

muy importante que puedan tener acceso al mercado laboral. 
 

Córdova Villalobos señaló que otra ventaja que ofrece esta reforma es que los jóvenes 
adquieran experiencia laboral mientras siguen estudiando. “Cuando llegan a un trabajo firme, de largo 
plazo, los empresarios no pueden tener el pretexto de que no te contrato, porque no tienes 
experiencia”, dijo. 

 
En este contexto, insistió en que participar en el sector productivo genera nuevos líderes 

emprendedores, que crean más empresas y generan más empleos.  
 
Durante su participación en la inauguración del congreso médico, el funcionario federal dijo que 

no podemos perder de vista la generosidad de los maestros por compartir lo más valioso que tiene el 
ser humano que es el conocimiento, mismo que se adquiere y sirve para el crecimiento personal. 
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MÉXICO TIENE CONDICIONES PARA SER UN MEJOR PAÍS, PERO 
NECESITA DE SUS JÓVENES: CÓRDOVA VILLALOBOS 

 Durante su gira de trabajo por la entidad, el titular de la SEP dictó la Conferencia 
Magistral “Liderazgo y Responsabilidad Social”. 

  

Manzanillo, Colima.- Al participar en la inauguración del “XIII Simposium Mundial de 
Liderazgo”, el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel Córdova Villalobos, manifestó que 
México tiene las condiciones necesarias para ser un mejor país, pero necesita de sus jóvenes.  

 

Así lo afirmó el titular de la SEP, al dictar la conferencia Magistral “Liderazgo y Responsabilidad 
Social”, en la que habló de los elementos que debe tener un líder dentro de la sociedad y de cómo los 
jóvenes de ahora son afortunados por contar con una educación de calidad, por lo que deben jugar un 
papel fundamental en la sociedad y ser activamente responsables de lo que ocurre en su entorno. 

 

Los jóvenes, abundó, están en una situación óptima para asumir el rol de líderes responsables 
que requiere el país, ya que cuentan con las herramientas y habilidades necesarias para asumir esa 
responsabilidad. “Están llamados a ser la generación que cambie con hechos la mentalidad de los 
mexicanos por una visión positiva, optimista y ganadora”, agregó. 

 

Ante alumnos, maestros, rectores nacionales e internacionales, así como autoridades de los 
gobiernos estatal y municipal de Colima, Córdova Villalobos apuntó que durante las dos últimas 
administraciones, el Gobierno Federal ha destinado cada vez mayores recursos a la educación, por lo 
que hoy la matrícula en educación superior es de casi 3.5 millones de alumnos y la probabilidad de que 
un joven esté cursando estudios universitarios es, por lo menos, tres veces superior a la de las 
generaciones pasadas.  

 

En el acto, en el que el Gobernador Mario Anguiano Moreno inauguró los trabajos del “XIII 
Simposium Mundial de Liderazgo”, el responsable de la política educativa del país apuntó que la 
reforma laboral que se discute en el Congreso, contempla privilegiar la contratación por horas de los 
jóvenes, les permitirá continuar con sus estudios, con lo que  no tendrán que abandonar la escuela por 
motivos económicos.  
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En el evento, donde estuvo acompañado del Rector de la Universidad Tecnológica de 
Manzanillo, Miguel Santana Rodríguez, el titular de la SEP consideró que se requerirán alrededor de 
15 mil millones de pesos para crear 380 o 400 nuevas preparatorias anualmente, a fin de que en el año 
2021 se logre la cobertura universal en el bachillerato.   

 

Aclaró que estos recursos serían adicionales al presupuesto de 590 mil millones de pesos que 
recibe actualmente la dependencia a su cargo. 

 

El Doctor Córdova enfatizó que los egresados de las universidades tecnológicas son 
contratados en más del 70 por ciento de los casos y obtienen un puesto de trabajo en el área en la que 
cursaron sus estudios.  

 

Por su parte, el Gobernador de Colima, Mario Anguiano Moreno reconoció la vocación de 
servicio del titular de la SEP y sus aportaciones a la salud y a la educación del país.  

 

El mandatario estatal confió en que el “XIII Simposium Mundial de Liderazgo” será de 
trascendencia para la vida económica y productiva de la nación, porque la globalización requiere de 
líderes responsables en todas las áreas del conocimiento, para así alcanzar el progreso a través de la 
mejora continua de nuestro entorno.  
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AVANZA LA TRANSICIÓN EN EDUCACIÓN PÚBLICA 
En 2012 se destinaron más de 572 mil millones de pesos para el sector educativo. 

Presentan el diagnóstico de los medios de comunicación del sector. 

El Oficial Mayor, Guillermo Bernal Miranda, el Coordinador de Asesores del Secretario, Ezequiel 
Gil Huerta, y el Director General de Comunicación Social de la Secretaría de Educación Pública, 
Fernando Mora Guillén, junto con el Coordinador de Educación, Aurelio Nuño Mayer, y el Coordinador 
de Comunicación Social del equipo de transición del Presidente Electo, David López Gutiérrez, 
presidieron este lunes 29 de octubre una serie de reuniones para abordar los temas más relevantes 
relacionados con la situación presupuestal de la SEP, así como con los medios de comunicación del 
sector. 

Durante la primera reunión, el equipo de la Oficialía Mayor compartió con el equipo de transición 
la composición del presupuesto invertido en el sector educativo, proveniente, en su mayoría de los 
Ramos 11, 25 y 33, y que ascendió a 572 mil millones de pesos durante el presente año.  

Entre otros, se analizaron los beneficios y los retos que ha traído consigo la implementación de 
la fórmula de distribución del Fondo de Aportaciones para la Educación Básica y Normal (FAEB) desde 
el año 2008, así como las áreas de oportunidad relacionadas con la distribución de los recursos del 
Fondo de Aportaciones Múltiples (FAM) y los avances para eficientar el gasto realizado a través del 
Ramo 11. 

Más tarde, los titulares de Radio Educación, el Instituto Mexicano de la Radio, Televisión 
Metropolitana S.A. de C.V. (Canal 22), Once TV y la Dirección General de Televisión Educativa, 
compartieron con el equipo de transición las acciones y avances más importantes  que se han llevado 
a cabo durante la presente administración, así como los principales retos que deberá abordar el nuevo 
Gobierno.  

Asimismo, se analizó la importancia de continuar impulsando la creación de contenidos propios 
y su comercialización, así como de ampliar la cobertura de dichos medios; también se presentaron los 
avances y áreas de oportunidad en la modernización de la infraestructura para la digitalización en alta 
definición, lo que permitirá enfrentar con éxito el apagón analógico. 

Cabe destacar que estos organismos tienen un papel fundamental en el desarrollo educativo de miles 
de niños y jóvenes mexicanos, por ejemplo a través de los contenidos transmitidos a las 
telesecundarias, así como en la documentación y difusión de nuestra historia y nuestra cultura. 
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Varados y sin atención en Nueva York, 100 alumnos de la 
Universidad de Aguascalientes 

Que el gobierno federal envíe ayuda humanitaria a los países golpeados por el meteoro, señala 

VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 

Con el aval de todas las fuerzas políticas, el Senado demandó al presidente Felipe Calderón que 
exprese su solidaridad con los pueblos y gobiernos de Cuba, Haití, República Dominicana, Bahamas y 
Estados Unidos, afectados por huracán Sandy, y que envíe la ayuda humanitaria necesaria. 

Durante la sesión ordinaria se puso a discusión el punto de acuerdo de consenso sobre el tema, en el 
que además esa cámara expresó su solidaridad con los pueblos y gobiernos afectados por el huracán 
“ante las pérdidas humanas y materiales que ha causado”. 

Asimismo, se exhortó a la Secretaría de Relaciones Exteriores  para que mantenga un monitoreo 
permanente en torno a la situación que enfrentan las comunidades mexicanas que residen en los 
países afectados y les brinde todos los apoyos necesarios, mediante la red consular. 

La senadora Gabriela Cuevas, del PAN, manifestó en el pleno que el huracán ha afectado con sus 
vientos sostenidos por encima de los 170 kilómetros por hora la costa este de Estados Unidos, y a 
países como Cuba, Haití, República Dominicana, Jamaica y Bahamas. 

Resaltó la panista que en los próximos días más poblaciones afectadas se enfrentarán al cierre de vías 
de comunicación, a la falta de combustible, de víveres, de agua potable y la urgencia de atención 
médica, por lo que México debe solidarizarse con ellos. 

La senadora priísta Diva Hadamira Gastélum refirió que “Aeroméxico informó desde el lunes que se 
habían cancelado los vuelos a Nueva York, y pidió con urgencia que se revisara esa situación. El 
rector de la Universidad de Aguascalientes ha informado que 100 estudiantes de ese estado se 
encuentran varados y sin ninguna atención en esa ciudad estadunidense, ojalá además de la mano 
siempre extendida de este país a esas naciones pudiéramos revisar éstos casos que llaman la 
atención”. 

Por el PRD, la senadora Luz María Beristáin señaló que el exhorto a Relaciones Exteriores “no es 
menor si consideramos que tan sólo en los estados de Nueva York, Nueva Jersey y Connecticut, todos 
ellos afectados por el huracán, residen poco más de 700 mil mexicanos, según el Censo 2010 de 
Estados Unidos”. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/12 SOCIEDAD Y JUSTICIA 39 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

31/10/12 CIENCIAS 3A 

Si no se genera conocimiento, poco podremos avanzar, afirma 
José Sarukhán 

“Una secretaría de ciencia debe unir la educación superior con la investigación” 
 
DE LA REDACCIÓN 

José Sarukhán Kermez, ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), afirmó que 
una secretaría de ciencia, tecnología e innovación no resolvería nada si no incorpora también la 
educación superior. 

“La tradición en México indica que lo único que ocurre es que se burocratiza todo. Si va a haber algo 
nuevo en ese sentido, debería ser una secretaría que una a la educación superior con la 
investigación”, indicó el miembro titular y también ex presidente de la Academia Mexicana de Ciencias 
(AMC). 

Sarukhán –rector de la UNAM de 1989 a 1997– añadió que la existencia de dicha secretaría sin una 
percepción del Estado de que la función de la investigación no sólo es ciencia, y verla en su sentido 
más amplio, es un aspecto central para tener herramientas que puedan cambiar al país. 

Respecto del documento Hacia una agenda nacional en ciencia, tecnología e innovación, que José 
Narro, actual rector de la UNAM, presentó a los representantes de los tres Poderes de la Unión, 
Sarukhán consideró que contiene planteamientos que se han expuesto por décadas, aunque también 
hay algunas propuestas nuevas. 

“En la medida en que la sociedad y los gobiernos no entiendan que la forma de cambiar al país es con 
la generación de inteligencia, con conocimientos para entender los problemas y resolverlos, poco 
podremos avanzar”, consideró el biólogo. 

“Podemos hablar de muchos porcentajes presupuestales y cosas de este tipo que no van a servir de 
nada. En la medida en que no se conciba la importancia de generar esa inteligencia, se ddestinen los 
recursos para hacerlo y se disponga de los medidores para que ocurra, creo que esto no va a cambiar 
casi nada al país”, agregó. 

Sarukhán consideró que el usuario más importante de esa inteligencia, de la información que se ofrece 
por medio de los resultados de la investigación es el Estado, usuario “extremadamente pobre” de ese 
cúmulo de datos que se produce en el país. 
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Por ello, estimó que una secretaría de educación superior y de investigación, podría asumir gran 
cantidad de funciones que hoy tiene el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) tiene, sin 
necesidad de ello. 

En su opinión, dicho organismo debería ser únicamente una especie de coordinador nacional de los 
esfuerzos de ciencia, y desempeñar esa tarea con un grupo muy pequeño de personal, pero de muy 
alto nivel. 

“Hablo de un Conacyt chiquito y creo que ésa es la manera en que podría funcionar mejor: quitarle los 
centros de investigación y hacer un sistema que podría estar dentro de la secretaría a la que me refiero 
y dejar a ésta la función que no hace ese consejo, que es el estímulo y la coordinación del desarrollo 
de la investigación y la tecnología. Los aparatos que teníamos para esto no están funcionando en 
México”, concluyó José Sarukhán. 
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La ciencia requiere más estudiantes y un cambio de actitud: Pablo 
Rudomín 

La inversión en el sector tendrá que ser gradual, señala el neurofisiólogo 

DE LA REDACCIÓN 

Pablo Rudomín, del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto 
Politécnico Nacional (IPN) y ex presidente de la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), consideró 
que la importancia del documento Hacia una agenda en ciencia, tecnología e innovación, radica en que 
ayudó a los miembros de la comunidad científica a tener una idea más objetiva de los problemas que 
vive el país. También opinó que la inversión en estos sectores debe ser gradual hasta llegar al uno por 
ciento del producto interno bruto (PIB) e ir acompañada de cambios estructurales para que los 
recursos puedan ser utilizados de manera eficiente. 

“El documento contiene unas propuestas más realistas que otras, y nuestras necesidades como país 
son inmensas. Creo que no debemos ver lo que se dice, sino lo que se puede hacer”, señaló en 
entrevista el científico galardonado en 1979 con el Premio Nacional de Ciencias y Artes. 

En opinión del neurofisiólogo preparar más científicos no se logra de un día para otro, pues antes se 
necesita tener estudiantes y un cambio de actitud hacia la ciencia y tecnología. Se requiere de un 
esfuerzo concertado. “No basta decir: ya llegó la varita mágica y ahora vamos a tener ciencia de primer 
mundo. Tenemos muy buenos científicos de forma individual, pero como comunidad todavía tenemos 
mucho por hacer.” 

Sobre la creación de una secretaría de ciencia y tecnología, menciona que algunos piensan que es lo 
más positivo, pero otros consideran que hay países –como Estados Unidos– que funcionan sin esa 
modalidad. En ellos cada agencia tiene sus propios programas, y esta opción puede ser otra salida. 
“Como siempre, el Poder Ejecutivo tiene la responsabilidad de decidir, y ciertamente lo acertado de sus 
decisiones dependerá mucho de la gente de la que se rodeé”. 

Consideró muy esperanzador que Francisco Bolívar Zapata, también ex presidente de la AMC, haya 
sido elegido para coordinar la sección de ciencia y tecnología en el equipo de transición del presidente 
electo Enrique Peña Nieto. 

“Es una persona muy sólida, muy positiva y comprometida con la academia, con el desarrollo de la 
ciencia. Me siento muy optimista con su presencia en el grupo. No sé qué tanto pueda. A mí me tocó 
vivir esa etapa durante la administración del presidente Ernesto Zedillo, cuando fui coordinador del  
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Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia, la experiencia fue que uno propone, pero las 
decisiones las toma el primer mandatario”, dijo. 

Respecto de la agenda nacional dijo que “es un intento muy interesante, porque agrupa a los 
principales actores de los ámbitos académico, económico e industrial, con el propósito de presentar 
una visión integrada de toda la problemática”. 

El investigador, galardonado con el Premio Príncipe de Asturias en 1987, participó con el tema “La 
ciencia como un valor humano”. “Una de mis tesis consiste en plantear la necesidad del conocimiento. 
Conocer y entender el mundo que nos rodea es lo que nos ha hecho humanos. Poder anticipar 
reacciones, de tal manera que nos permitan sobrevivir. Esto lo digo en un sentido darwiniano”, apunta. 

“Sobrevivir como sociedad depende del conocimiento que tengamos acerca de nosotros mismos y del 
medio ambiente. Por tanto, el derecho a saber, a conocer, debe ser asumido como una garantía 
individual. Así como el derecho a la libertad, el derecho al conocimiento debe estar en la Constitución”. 

Sobre el incremento a uno por ciento del PIB a la inversión en ciencia y tecnología, que se propone en 
el documento elaborado por más de 60 instituciones y organismos educativos, de investigación y 
empresariales de país, Rudomín recordó que ese porcentaje ya lo determinan las leyes de educación y 
ciencia y hasta ahora no se ha cumplido. 

“Cuando fui presidente de la AMC (1981-1983) también se planteó la necesidad de invertir más en 
ciencia y tecnología. No decimos nada nuevo; expresamos una necesidad, y cada presidente de la 
academia lo ha señalado; en cada reunión se ha repetido lo mismo. ¿Qué es lo importante?, pues que 
haya una conciencia social de la necesidad de desarrollar la ciencia, la tecnología y la innovación, y 
también la educación. Esto va a depender mucho de qué tanta importancia dé el gobierno entrante a 
estas actividades”, señaló el también Premio Nacional de Ciencias y Artes y miembro de El Colegio 
Nacional. 
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Recibió la medalla José Guadalupe Posada otorgada por la Bienal del Cartel en México 

Mis alumnos más jovencitos, hoy son mis mentores: Vicente Rojo 

Sin pisar la universidad, “es maestro de una infinidad de nacionales y sospecho que también 
de varios extranjeros”, dice Felipe Covarrubias 

El galardonado es el diseñador mexicano más relevante del siglo XX y principios del XXI: 
Xavier Bermúdez 

Inauguran exposición del encuentro 

MERRY MACMASTERS 

Sin pisar la universidad para impartir un curso o seminario, el diseñador gráfico y artista visual Vicente 
Rojo “es maestro de una infinidad de mexicanos y sospecho que también de varios extranjeros”, 
expresó su colega Felipe Covarrubias –quien lo conoció en Imprenta Madero–, al entregarle ayer el 
Premio a la Excelencia Medalla José Guadalupe Posada, otorgada por la Bienal Internacional del 
Cartel en México, cuya exposición del certamen –de 338 carteles, de 43 países– fue inaugurada 
anoche en el Museo Franz Mayer. 

A petición de los medios que cubrían el acto, Rojo tomó el micrófono y dijo: “Las palabras lógicas son 
las de la gran suerte que he tenido a lo largo de toda mi vida de estar tan bien acompañado –en el 
podio también estaban Rafael López Castro, Xavier Bermúdez y Alejandro Magallanes–. De no ser así, 
no hubiera llegado aquí. Para mí fue una manera de enseñanza, es decir, cada cosa que les podía 
sugerir. 

“No fui maestro en un aula y lo que les pude enseñar consistía en que los instruía en trabajar. Si 
llegaban a Imprenta Madero y veía a partir de sus trabajos que tenían calidad suficiente, sobre todo en 
aquella época, los años 70 del siglo pasado, las escuelas de diseño comenzaban, no sé si para bien o 
para mal, y las que había impartían mucha teoría, pero nunca se sabía en realidad cómo se hacía 
manualmente un cartel, una revista, una portada de libro.” 
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Espacio de formación y estafeta 

“Mi intención –prosiguió Vicente Rojo– siempre fue enseñar este trabajo que en aquella época se hacía 
cortando las galeras para empezar a maquetear. Esta parte que se hacía en Imprenta Madero tenía 
que ser con mucha rapidez y escasos medios. Considero que no fui maestro de ellos, pero de repente 
pienso que a lo mejor lo fui porque un profesor debe hacer alumnos mejores que uno y creo que lo 
logré. 

“Ahora ellos son mis maestros, hasta los más jovencitos. Quisiera tenerlos como maestros y así me he 
mantenido. Tengo figuras muy relevantes que me sirvieron como punto de partida y como desarrollo: 
Miguel Prieto y Fernando Benítez, este último en todo lo demás que no fuera diseño gráfico, que 
también es importante.” 

 
El artista Vicente Rojo en el Museo Franz Mayer, ayer, al recibir el Premio a la Excelencia Medalla José 

Guadalupe Posada Foto Guillermo Sologuren 

Xavier Bermúdez, director general de la bienal, recordó que ésta es “un espacio de formación y 
estafeta hacia los jóvenes diseñadores del país”. Acotó: “Si a alguien debemos de agradecer el 
nacimiento de esta bienal es a Vicente Rojo”, quien los llevó con Víctor Flores Olea, presidente del 
incipiente Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, para decirle: “Estos jóvenes tienen un proyecto 
muy bonito y pienso que debes apoyarlos”. También fue su primer jurado mexicano. 
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La medalla Posada es “el reconocimiento de los diseñadores al gran diseñador mexicano Vicente Rojo. 
Aunque a él no le guste, y me diga que el diseño es anónimo por eso no firma sus diseños, es el 
diseñador más importante de la segunda mitad del siglo XX y principios del XXI”, aseveró Bermúdez. 

Al recordar la primera exposición, que de los diseños de Vicente Rojo se hizo por iniciativa de Germán 
Montalvo, en los años 90, Bermúdez señaló que “todo eso ha llevado a una actitud y una manera de 
hacer las cosas que hoy los jóvenes retoman. Ahora, en Querétaro, 2 mil de ellos disfrutarán del 
primero al 4 de noviembre de conferencias y talleres en el Congreso Mundial de Diseño, que se incribe 
en el contexto de la Bienal. 

Covarrubias, quien recibió la medalla hace dos años, explicó la tardanza en dársela a Rojo: 
“Estábamos esperando sus 80 años (cumplidos el pasado 15 de marzo) y lo logró”. Dijo estar “en el 
año de oro” del galardonado debido a que en abril pasado éste recibió “el lápiz de oro” de la escuela de 
diseño en Guadalajara, de la que Covarrubias es coordinador; ahora, la Medalla Posada. ¿Es de oro?, 
preguntó Rojo. Sí, contestó su interlocutor. ¿Se muerde? Cuidado con el puente, respondió 
Covarrubias en tono de broma. 

La medalla, siguió, contiene en el anverso “que podría ser el reverso”, el icono de la bienal, y en el 
reverso “que podría ser el anverso, uno de los gallos de Posada, para mí el más gallo de todos, igual 
que don Vicente”. 

De repente, la medalla “saltó” de las manos de Rojo y se oyó el grito de “¿águila/gallo? 

La exposición de carteles de la Bienal se puede visitar en el recinto de avenida Hidalgo 45, Centro 
Histórico. 
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El sonido multirracial de la banda angelina se apoderó el lunes del Faro de Oriente 

Más que la música, fue la voluntad lo que nos sacó de las drogas: 
Ozomatli 

En el Conalep de Santa Marta Acatitla dio una plática del programa Con acción no hay 
adicción, como embajadora cultural del gobierno de EU 

El grupo activista actuó para unas 300 personas con el mismo ánimo y calidad como si lo 
hubiera hecho para unas 15 mil 

Volverá a tocar en diciembre 

 
La banda interactuó con el público para rematar su presentación con 10 minutos de percusiones, tal batucada 

callejera Foto Jesús Villaseca 

JUAN JOSÉ OLIVARES 

El ágape contestatario multicultural del combo californiano Ozomatli se hizo presente la tarde de ayer 
en el centro cultural Faro de Oriente, donde unos cuantos privilegiados conocieron la magia de la 
creación sonora multirracial de esta agrupación surgida en Los Ángeles, California. 
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En el coloquialmente llamado San Lunes, la banda Ozomatli, ganadora de premios Grammys, adulada 
por Carlos Santana (con quien realizaron un gira global) como “el futuro de la música”, y la cual se ha 
destacado desde hace 18 años por ser uno de los grupos más activistas en lo político y social, ofreció 
un concierto con ritmos tan variados como hip hop, cumbia, dancehall, funk, samba, raggae jamaicano, 
así como el raga indio. 

Fue hora y media de potencia sonora, que hiló el vestido de amor a primera vista con su público del 
oriente de la urbe, que aplaudió hasta el cansancio. Incluso, al final del concierto y a nivel de piso, la 
banda interactuó con el público para rematar su presentación con 10 minutos de percusiones, tal 
batucada callejera, en los que se escucharon la popular Tequila y el clásico coro: “oe oe oe oe oe”… 

Sui generis presentación para una banda con nombre de deidad mexica (un mono que representa a la 
festividad y al baile) importante en el plano internacional, que demostró su profesionalismo al actuar 
para unas 300 personas como si lo hiciera para unas 15 mil, algo que ya hizo en México en el Festival 
Vive Latino. 

Propuesta social 

Este grupo –que sólo pudo haberse creado en una ciudad tan multirracial como Los Ángeles, ha dicho 
Ulises Bella, saxofonista, clarinetista y voz– vino a México debido a que sus miembros son 
embajadores culturales del Departamento de Estado estadunidense, quizás una ironía para quienes 
han sido críticos radicales de ese gobierno, que ha apoyado sus giras con ese nombramiento por 
África, Asia, Medio Oriente y Latinoamérica. Promueven la cultura diplomática oficial de ese país como 
hicieron Duke Ellington y Louis Armstrong. 

Los integrantes, politizados, de Ozomatli traen bajo el brazo el programa Con acción no hay adicción, 
propuesta creada por el promotor Julio Rivarola (de Music Frontiers) y apoyada por la embajada de 
Estados Unidos, que incluye charlas para promover el no consumo de drogas. Los miembros de la 
banda, algunos ex adictos, ofrecieron una antes del concierto. El lunes por la mañana lo hicieron en el 
Conalep 5 de Iztapalapa, localizado en Santa Marta Acatitla, zona socialmente abandonada. 

Ozomatli ya ha visitado con el mismo propósito lugares como Túnez, Jordania y Nepal, donde ha 
asistido a centros de artes, campamentos de refugiados, clínicas de enfermos de sida y de 
rehabilitación, así como lugares de situación de pobreza de América Latina, como en Brasil y 
Argentina. Hace dos años llegaron a una llamada villa miseria, ciudad perdida de Buenos Aires donde 
miles de personas viven hacinadas en un predio pequeño. Allí dio un concierto.  
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Este vez le tocó al Conalep, donde un estudiante, de los más de 500 reunidos en el lugar, preguntó a 
Ulises Bella y a Asdru Sierra, trompetista y primera voz: “¿Cómo escogieron a la música como 
salvación?” 

Los músicos respondieron: “Es importante buscar algo que tenga qué ver con la creatividad, como el 
arte, pero no sólo es eso. Más bien es la intención de querer salir; es decir, de buscar ayuda 
profesional, acercarse a la gente especializada. Eso, en nuestro caso, fue lo importante para salir, más 
que la música. Siempre habrá alguien que incluso de manera gratuita pueda ayudarte”. 

En tono de desmadre, los músicos preguntaban a los alumnos si conocían a algún consumidor o si 
ellos mismos lo eran. “A mí me ayudó Alcohólicos Anónimos, pero no es difícil encontrar otros centros, 
a los que deben asistir cuando reflexionen, cuando lleguen hasta el suelo. En mi caso, por la adicción 
no llegue a pedir dinero en la calle, pero sí perdí gente y oportunidades, por lo que tomé el valor de 
pedir ayuda”, dijo Ulises Bella, quien insistía que la banda no estaba aquí para decirles “que está bien 
o qué está mal”, sino sólo para ofrecer su consejo. Dijo: “Sabemos que, como el sexo, es duro hablar 
de estos temas en público, pero es importante porque “con las adicciones no hay futuro. Están en una 
etapa de su vida que cualquier decisión les afectará; las adicciones les harán perder todo”. 

Invitaron a los asistentes a que se dieran una vuelta cerca del plantel, a unos metros, que fueran al 
Faro de Oriente, donde los músicos hicieron lo suyo: una fiesta musical, que, alrededor de las seis de 
la tarde arrancó con una pieza exaltadora: La gallina, que sorprendió al público que no conocía sus 
rolas, aunque poco hizo falta, debido a la ejecución magistral de todos los miembros de la banda: Wil–
Dog Abres (bajo, voz y percusiones), Raúl Pacheco (guitarra y primera voz), Justin Porée (timbales, 
voz y agitador musical), Jiro Yamaguchi (percusiones) y Mario Calire (batería). 

“¡Suelta la gallina! Levántate/ levántate/ suelta la gallina y libérate, con Ozomatli todo se puede 
hacer…” Y la gente comenzó a bailar. Luego llegó un funk sabroso: Saturday Night. 

Fue un racimo continuo de piezas de los diversos géneros del variado repertorio del grupo, como 
Cumbia de los muertos, Cómo ves, Mi gente, e incluso I Just Cant Get Enough –cover de Depeche 
Mode–, que hicieron el deleite de todos los faristas que, ahora cautivos, seguro llegarán a El Plaza 
Condesa el próximo 13 de diciembre, donde, como lo anunciaron los músicos, ofrecerán otro concierto. 
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Buscan evitar más agresiones a enfermeras y pasantes en Nayarit 

Repartirán pistolas eléctricas y gas pimienta a estudiantes 
 
MYRIAM NAVARRO, Corresponsal 

Tepic, Nay., 30 de octubre. La Secretaría de Salud de Nayarit entregará gas pimienta y pistolas de 
descargas eléctricas a pasantes de medicina y enfermería, además de instalar botones de pánico en 
las unidades médicas, luego del ataque que sufrió una pasante de medicina, quien el 16 de octubre fue 
violada por cinco sujetos en la comunidad de El Macho, municipio de Tecuala, y permanece en terapia 
intensiva. 

En conferencia de prensa, el titular de la dependencia, Óscar Villaseñor Anguiano, informó que estas 
medidas forman parte de una primera etapa de reforzamiento de la seguridad en los centros de salud, 
con una inversión de cinco millones de pesos, la cual lleva un avance de 45 por ciento. Explicó que los 
botones de pánico emitirán un sonido intenso y encenderán una luz de alerta para que acudan los 
miembros de la comunidad donde se encuentre el o la pasante. 

Además, se instalará herrería de seguridad en las unidades médicas, pues algunas “no tenían ni 
chapas”, comentó el funcionario. 

Detalló que en Nayarit hay 171 pasantes y 77 por ciento son mujeres. “Es un tema de vulnerabilidad de 
género, lo que nos orilla a ser más conscientes en materia de seguridad”. Agregó que cada pasante 
será adiestrado por personal de la Secretaría de Seguridad Pública para manejar el gas pimienta y los 
inmovilizadores eléctricos. 

Villaseñor Anguiano firmó esta mañana con la Universidad Autónoma de Nayarit y los 20 alcaldes de la 
entidad un acuerdo papa proteger a los pasantes y médicos adscritos a cada municipio. Cada 
ayuntamiento aplicará medidas seguridad en las unidades de salud pública. 

Dio a conocer que uno de los agresores de la joven violada está prófugo y no hay pasante de medicina 
en el poblado de El Macho; “sólo se les da atención itinerante; hay cinco pasantes en Tecuala que van 
dos veces a la semana”. 
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Con un boletín de la PGR pretenden acusar de actividades porriles a maestros y alumnos 

Grupo de apoyo a Esther Orozco pide al GDF reconozca al Consejo 
Universitario 

Demandan que se finquen responsabilidades a quienes han participado en el paro 

 
Estudiantes de la UACM protestan en el interior del Metro, después de hacerlo durante la inauguración de la 

línea 12 Foto Carlos Ramos Mamahua 
 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

El grupo de apoyo a Esther Orozco, denominado profesores por la apertura de los planteles de la 
Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), exigió al Gobierno del Distrito Federal que 
reconozca como legal el tercer consejo universitario que instalaron consejeros seguidores de esa 
corriente de manera discriminatoria el 22 de agosto, y que la autoridad “se conduzca en 
consecuencia”. 

En conferencia de prensa, a nombre de ese grupo Víctor Hugo Bolaños demandó al consejo 
identificado como orozquista “llevar a cabo las acciones pertinentes a fin de que no queden impunes 
los enormes daños patrimonial, académico y social que ha tenido la universidad, y se finquen 
responsabilidades a los estudiantes y profesores” participantes en el paro. 
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En la conferencia a la que invitó la red de estudiantes en favor de Esther Orozco, la cual es 
encabezada por Miguel Ángel del Moral, miembro adherente del Partido Acción Nacional en el Distrito 
Federal, Pedro Moya, quien se identificó como trabajador, dijo que detrás del paro y la toma de 
planteles está una lista de profesores y estudiantes que participaron en la huelga estudiantil de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) entre 1999 y 2000. 

Al citar un boletín del 3 de febrero de 2000 de la Procuraduría General de la República (PGR), dijo que 
algunos de ellos fueron encarcelados por “los delitos de motín, sabotaje, robo específico con violencia, 
daño en propiedad ajena, asociación delictuosa, terrorismo, despojo y lesiones dolosas”. 

Por otro lado, acusó a los medios de comunicación de distorsionar la imagen de la UACM. “A todo esto 
quisiera hacer un pequeño comentario por parte de los trabajadores que estamos muy preocupados 
por esta situación, estamos muy preocupados porque los medios han distorsionado un poco o un 
mucho la imagen de nuestra institución, hay un solo medio que ha causado el desprestigio de la UACM 
y sigue atacando brutalmente a la universidad, ese medio es La Jornada. El periódico tiene una 
consigna en contra de la universidad”. 
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Se manifestaron durante la inauguración de la línea 12 del Metro 

Alumnos contra gestión de la rectora piden respetar acuerdos de 
Casa Lamm 

BERTHA TERESA RAMÍREZ 

Integrantes del Consejo Estudiantil de Lucha de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM), quienes exigen respeto a los acuerdos de Casa Lamm y, en consecuencia, reconocimiento 
inmediato del tercer Consejo Universitario para dar por concluido el paro, se manifestaron esta mañana 
durante la inauguración de la línea 12 del Metro. Con mantas y pancartas, los inconformes con la 
gestión de la rectora Esther Orozco se colocaron en las entradas de la estación Parque de los 
Venados mientras se desarrollaba, en los andenes subterráneos, la ceremonia oficial de inauguración 
a cargo del jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard Casaubón, quien tuvo como invitado especial al 
presidente Felipe Calderón Hinojosa, y en la que participaron funcionarios capitalinos, asambleístas, 
diputados federales y senadores. 

Durante el discurso del presidente Calderón, los estudiantes gritaron consignas en la parte superior de 
la estación como “Fuera Orozco” y “Autonomía, Educación y Libertad, en huelga, en huelga, la 
autónoma de la ciudad”. 

Una vez concluido el acto inaugural, el Consejo Estudiantil de Lucha tomó la línea 3 del Metro para 
informar a los usuarios del transporte colectivo sobre la situación que atraviesa la Universidad, y la 
impunidad de la Contraloría General del Distrito Federal hacia Esther Orozco, en el caso de las 
irregularidades administrativas durante su gestión en el Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito 
Federal. 

Los estudiantes liberaron por 15 minutos los torniquetes de la estación Zapata y, por media hora los de 
la estación Ciudad Universitaria bajo la consigna: “Si tocan a la UACM, nos tocan a todos”. 
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El uso de cocaína se quintuplicó entre 2008 y 2011 en mujeres adolescentes 

Se duplicó número de jóvenes drogadictos en 10 años: ENA 

En zonas urbanas aumentó cinco veces en tres años 

El norte del país presenta prevalencias más altas en todos los enervantes ilegales 

La encuesta fue realizada en 18 mil viviendas 

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ 

Los adolescentes consumidores, principal foco de atención de los programas de prevención de 
adicciones, duplicaron su nivel de adquisición de drogas ilegales en la última década al pasar de 0.7 
por ciento en 2002 a 1.5 en 2011. La nueva Encuesta Nacional de Adicciones (ENA) advierte que el 
consumo de mariguana creció al triple en hombres y mujeres. La cocaína, que a escala nacional se ha 
mantenido en una prevalencia de 0.4 por ciento en la población general, entre las mujeres 
adolescentes creció al doble en los recientes tres años. 

La ENA relativa a drogas ilícitas, presentada el pasado lunes por el gobierno federal, señala que entre 
las adolescentes que viven en zonas urbanas, el consumo de cocaína creció de 2008 a 2011 cinco 
veces en tan sólo tres años. 

En tanto, en el análisis por regiones de la encuesta se observa que en el norte del país el uso de 
drogas se duplicó, de tal suerte que la aparente estabilización de 1.5 por ciento prácticamente igual 
que en 2008, sólo aplica en la revisión global de los datos, no así cuando se desglosa por sexo, edad y 
regiones de la República y tampoco cuando se realiza el comparativo entre los datos obtenidos en 
2002 con los de 2011. 

Además, resalta el dato de que el número de adictos pasó de 450 mil a 550 mil entre 2008 y 2011, lo 
que la encuesta atribuye al crecimiento de la población. 

Respecto de los adolescentes, grupo de mayor riesgo para el inicio en el consumo de estupefacientes, 
los resultados del estudio ratifican una tendencia general del país, clasificado como de bajo consumo 
en relación con cualquier otra nación. Sin embargo, sí hay una tendencia al alza, sobre todo en las 
zonas urbanas, donde el uso de estupefacientes durante el último año fue de 1.9 por ciento contra 1.5 
a escala nacional. 
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En el caso de la mariguana, que es la droga de mayor consumo, los adolescentes varones de 12 a 17 
años, de las ciudades, reportaron un nivel de uso de 2.6 por ciento (2 a escala nacional) y para las 
mujeres fue de 0.7 por ciento (0.6 nacional). 

En el caso de la cocaína llama la atención que el promedio del país reporta 0.4 por ciento, mientras en 
las ciudades fue de 0.5, igual que para los varones; pero en las mujeres el indicador se ubicó en 0.6 
por ciento. Este último representa un aumento de cinco veces con relación a 2008, año en el que se 
ubicaba en 0.1 por ciento, pero además esta tendencia se había mantenido igual desde 2002. 

La ENA 2011, a cargo de los institutos nacionales de Salud Pública (INSP) y de Siquatría Ramón de la 
Fuente Muñiz, se realizó con entrevistas en 18 mil viviendas, de las cuales se obtuvieron respuestas 
completas en casi 15 mil. 

En el análisis de resultados por regiones, el documento explica que el tamaño de la muestra es muy 
pequeño y el margen de error de las estimaciones es alto, por lo que en este apartado no se presentan 
datos por sexo, pues la precisión es baja. Únicamente se aportan datos globales por regiones y aun 
así es posible observar diferencias en los niveles de consumo. Sobresale la zona norte con las 
prevalencias más altas, en especial cuando se compara con la región sur y para cualquiera de las 
drogas ilegales. 

Así, mientras el promedio nacional de uso es de 1.5 por ciento, para la zona norte se ubicó en 2.6; en 
mariguana, 1.3 nacional y 2.2 en el norte; y de cocaína 0.4 contra 0.5, respectivamente. En cambio, en 
el sur el uso de cualquier droga ilegal fue de 0.9 por ciento; mariguana, de 0.7; cocaína, de 0.4, y 
cualquier droga, uno por ciento. 
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Profesores paristas fueron expulsados de la UNAM por revoltosos y 
conflictivos 

HÉCTOR CRUZ LÓPEZ 

La Red en Defensa de la Educación (RED), profesores y demás trabajadores de la UACM reprobaron 
la radicalización que el sindicato de esta institución y los paristas han llevado el conflicto de esta casa 
de estudios, “ya que no representan a toda la comunidad universitaria, por lo que demandamos el cese 
inmediato de sus acciones que polarizan cada vez más el problema”. 

Asimismo, acusaron a varios profesores que conforman el Foro Académico, “quienes están atrás de la 
toma de los cinco planteles”, dado que entre los años 1999 y 2000, “fueron acusados por la UNAM de 
los delitos de motín, sabotaje y robo, durante la huelga que se prolongó hasta principios de febrero del 
2000”, denunciaron. 

Por esos hechos, la PGR integró las correspondientes averiguaciones previas, “pero lejos de detener y 
ejercitar acción penal contra estos sujetos, sólo fueron expulsados de la UNAM para luego refugiarse 
en la UACM, donde ahora han hecho lo mismo. Por eso demandamos al Ministerio Público Federal 
cumpla con su mandato Constitucional y que los delitos por los que fueron acusados no queden 
impunes”, aseguraron. 

En voz de Pedro Moya Martínez, trabajadores de la UACM externaron su preocupación por el 
desprestigio a que ha sido sometida esta institución, de lo cual responsabilizarona al Sindicato Único 
de Trabajadores de la UACM (SUTUACM), encabezados por Auxilio Heredia, “ya que este gremio no 
representa a todos los trabajadores, sino sólo aquéllos están en contra de la gestión de la rectora 
Esther Orozco”, denunció. 
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Propone PAN-DF aplicar ENLACE a alumnos de educación media 
superior 
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TODOS COQUETEAN CON TODOS 
 

El futuro de la reforma laboral se ha convertido en un galimatías que sólo es comprensible si se asume 
que lo que está en debate no es el nuevo estatus del trabajo, sino el equilibrio futuro de las fuerzas 
políticas, dentro y fuera del Congreso. Después de la votación en el Senado, que dio ocho 
modificaciones y adiciones a la minuta de reforma que fue aprobada por la Cámara de Diputados, los 
diferentes grupos parlamentarios han jugado cartas distintas, incluso encontradas. 

Simplificando las cosas, podemos decir que el PAN, que consiguió el triunfo en el Senado de poder 
adicionar el tema de democracia sindical y transparencia a la minuta de los diputados, quiere ahora 
refrendarlo en San lázaro, pero se encuentra con que los mismos aliados que le sirvieron para ese fin 
en la Cámara alta, ya no le sirven en la Cámara baja. Nadie le quiere regalar un triunfo político al PAN, 
ni el PRI ni tampoco la izquierda. En este sentido, el PRD, el PT y Movimiento Ciudadano creen que 
pueden ganar perdiendo: insisten en su posición de rechazar la reforma como un todo, pero resulta 
algo más que contradictorio que el presidente nacional del PRD, Jesús Zambrano diga que quieren 
hacer un frente antiPRI, por una parte, pero, por la otra que convoca al PAN a que impulsen dejar la 
reforma en una suerte de congeladora hasta el próximo periodo ordinario que comienza en febrero 
para, en los hechos, analizar otra reforma laboral. Incluso que sostenga, al mismo tiempo que dice que 
busca una alianza con el PAN, que lo peor que podría pasar sería que se promulgaran los puntos de la 
reforma que ya han sido votados por consenso en ambas Cámaras. Lo que sucede es que el PAN 
también se ha entrampado en el tema de la alianza con el PRD. Hoy mismo tendrán una reunión para 
ver si pueden avanzar en ella. 

Nueva Alianza, según nos dijo ayer la senadora Mónica Arriola (hija de Elba Esther Gordillo y 
secretaria general de ese partido) en el programa Todo personal, refrendará en la Cámara de 
Diputados lo hecho por la propia Mónica en el Senado: votarán a favor de la democracia sindical y la 
transparencia, por lo que si se llevara el tema al Pleno, le terminaría dando los votos necesarios a esas 
reformas aprobadas en el Senado. Recordemos que Nueva Alianza tiene diez diputados. El tema es si 
llegará al pleno y no permanece en comisiones, por lo menos hasta diciembre; el PRI quiere de alguna 
manera postergar su debate hasta que Peña Nieto asuma el poder. Al quitarle la figura de preferente, 
el priismo quiere que la reforma tenga en todo caso la impronta del nuevo Presidente y que pueda 
cruzarse políticamente con el paquete de reformas que impulsará Peña Nieto, sobre todo la reforma 
energética e incluso la fiscal y la educativa. No es casual que el coordinador de los senadores del PRI,  
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Emilio Gamboa, haya dicho que al presidente Calderón le faltó hacer política para sacar adelante la 
reforma. En el PRI consideran que la iniciativa preferente enviada el primero de septiembre por 
Calderón buscó de alguna forma comprometer y meter en problemas a Peña Nieto. Puede ser, pero 
en ese camino se olvida que, en los hechos, el presidente Calderón lo que está haciendo es 
despedirse y que seguramente quiso dejar una huella con esa reforma pero que, en todo caso, la 
reforma beneficiará a Peña Nieto, y el PAN comienza a soltar con bastante claridad amarras respecto 
al presidente Calderón. Sí faltó, como dice Gamboa, política del Presidente en el tema. La duda es si 
el Presidente tenía ganas o interés de hacerla en lugar de dejarla, como lo hizo, en manos de su 
partido, sobre todo de su grupo parlamentario en el Senado, donde el calderonismo es mucho más 
evidente. 

En todo este contexto, el Partido Verde, que en principio parecía apoyar las modificaciones de la 
Cámara de Senadores, aparentemente se quedará con el PRI en esa posición. 

El hecho es que nadie parece tener un panorama seguro en este ámbito. En todo caso, la 
administración de los tiempos es una tarea que tendrá que afrontar Manlio Fabio Beltrones en la 
Cámara de Diputados, recordando que en la Comisión de Trabajo de la Cámara las posiciones en 
torno a la reforma están empatadas… eso si el PRD y sus aliados apoyan finalmente las 
modificaciones y no insisten en rechazar la reforma como un todo. Paradójicamente la posición de 
Zambrano, de postergar todo hasta el próximo periodo de sesiones, termina teniendo coincidencias 
con el PRI, con la enorme diferencia de que el PRI sí quiere una reforma laboral y el PRD, en principio, 
no, aunque el equilibrio de acuerdos y alianzas termina siendo tan inestable que todo puede suceder; 
particularmente, una vez que Peña Nieto asuma la Presidencia y convoque, como se asegura que 
sucederá, a una suerte de gran pacto nacional, que incluya a partidos, empresarios y sindicatos. Por lo 
pronto, la moneda, en la reforma laboral y mucho más allá, continúa  
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CARLOS ORNELAS  
Más sobre la Edutopía 

 

El sistema educativo requiere maestros educados, democráticos y libres. En ellos reside la práctica 
fundamental. Si queremos cambios profundos en la educación, México debe transitar de la democracia 
incipiente a la democracia plena como marco para un nuevo sistema educativo 

 

Para mi amigo, Miguel Alonso Raya, en su dolor. 

Hace unas semanas, una maestra me regañó. Me dijo —y no le falta razón—que en mis artículos y 
libros me ocupo de señalar lacras y que no me aplico a forjar propuestas para mejorar. ¡Es un 
pesimista!, me manifestó. Le expliqué mi discernimiento vital: soy pesimista en el corto plazo, mas 
optimista para el largo plazo. 

Hoy ofrezco una muestra de esa convicción, con base en la Edutopía que construí en mi libro, 
Educación, colonización y rebeldía: la herencia del pacto Calderón-Gordillo (México, Siglo XXI Editores 
2012), parto de la diferencia entre la ilusión y la esperanza. La primera es un enfoque exagerado de los 
deseos; la segunda es un elemento esencial de los educadores. 

Para comenzar a forjar esta Edutopía, el sistema educativo requiere maestros educados, democráticos 
y libres. En ellos reside la práctica fundamental. Pienso que si queremos cambios profundos en la 
educación, México debe transitar de la democracia incipiente a la democracia plena como marco para 
un nuevo sistema educativo. Imagino a un Estado libre del corporativismo y de relaciones clientelares. 
La tarea inmediata es demoler al SNTE y poco a poco eliminar los rasgos perversos que 
permanecerán como herencia. Vislumbro un universo de sindicatos libres, donde los maestros se 
afilien de manera voluntaria —no forzada por contrato— con el fin de defender sus derechos legítimos 
y arreglar asuntos laborales. 

Estoy convencido de que la existencia del SNTE, que transitó con éxito del viejo corporativismo a los 
gobiernos de la alternancia, va más allá de la mera existencia de camarillas que se lo apropiaron; no 
es cuestión de mudanza en el liderazgo, que es la propuesta más común. “Quiten a Elba Esther y el 
problema se acaba”. 

Si un jefe de Estado llegara a expulsar a la señora Gordillo del poder, como se lo piden algunos al 
Presidente electo, quienes hoy son sus fieles la abandonarán y rendirán pleitesía al nuevo líder. Así les 
pasó a Robles Martínez y Jonguitud Barrios. Elba Esther Gordillo no es omnipotente. Sin embargo, 
expulsándola del poder no se resolvería el problema del corporativismo, sería la génesis de un nuevo 
cacicazgo. 
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Los políticos piensan en el poder, los votos y en la capacidad probada de la presidenta del SNTE para 
manipular elecciones y obtener más poder. Empero, la costumbre patrimonialista (Octavio Paz dixit) no 
desaparecerá si el SNTE se esfuma. Habrá que trabajar mucho con los maestros, impulsar la creación 
de sindicatos libres e inculcar valores democráticos en el corazón de su práctica docente. Es una tarea 
que puede tomar décadas; la persistencia de una cultura patrimonialista y clientelar es patente, hay 
hábitos y conductas arraigados en el hacer de muchos maestros. Incluso, acaso para algunos de ellos 
la compra-venta y herencia de plazas sea parte de su experiencia trascendente. 

También fantaseo acerca de un liderazgo político que se comprometa con la educación —a fondo y por 
largo tiempo—, así como una burocracia profesional que cumpla con su trabajo, que sea eficaz y 
cumplida. Para la observancia de las funciones de mando en la educación, el funcionariado deberá 
seleccionarse con base en aptitudes bien determinadas, no con las reglas implícitas del compadrazgo, 
que se derivan de la colonización que el SNTE hizo del gobierno de la educación básica. Habrá que 
incorporar normas claras y sanciones para quienes no cumplan. 

Con un sindicalismo libre y una burocracia profesional se daría el primer paso para liberar a los 
maestros de la tutela del sindicato corporativo y permitir que actúen como ciudadanos libres. Mediante 
foros académicos y actos políticos de diferente naturaleza se podría construir un diálogo intenso con 
los docentes para diseñar los perfiles de la profesión magisterial, bajo las premisas de la ética de la 
responsabilidad y la ética de la convicción. 

Retazos 

En mi colaboración del miércoles 24 cometí un error. Confundí a René Fujiwara Apodaca con René 
Fujiwara Montelongo. El segundo es nieto de la señora Elba Esther Gordillo, el primero es padre de él. 
Fujiwara Montelongo no pertenece al SNTE y es su padre quien forma parte del Colegiado de 
Educación Cívica del CEN del SNTE. Pido disculpas a ambos, al SNTE, a los lectores y al periódico. 

        *Académico de la UAM 
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